

La Región

SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes. 0,50
 Provincias, trimestre. . . 1,50
 Extranjero, id. 3

Pagos adelantados

Número suelto, 10 cts.

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR:

JOSÉ MARÍA VOLANO

OFICINAS: SAN MIGUEL, 8, BAJO

Telegramas: Región

LUIS RAMÍREZ Y SERRANO

AGENTE DE NEGOCIOS

y Procurador de los Tribunales

Plaza de Don Pedro, 1. GUADALAJARA

PREPARACIÓN PARA INGRESOS

EN

ACADEMIAS DEL EJÉRCITO

DIRIGIDA POR

D. Enrique Meseguer-D. Paulino Martínez

Ingenieros militares

Especialidad para el ingreso de ingenieros

Se admiten internos

Correspondencia á D. Paulino Martínez, Mayor alta, 45, pral. y 2.º, Guadalajara.

Informe del Sr. Villaverde

sobre el proyecto del cambio

Aunque consideramos desvanecida la impresión que pudo producir el anuncio de que los ponentes de la Comisión de Presupuestos del Congreso estimaban que el proyecto de ley sobre la mejora gradual de nuestro cambio exterior podría implicar un aumento de gastos de 68 millones de pesetas, amenazando éste desnivelar el Presupuesto, nos parece del mayor interés resumir la rectificación de aquel cálculo que el mismo ilustre autor del proyecto dejó establecida ante la dicha Comisión.

Conviene decir, ante todo, que no había dictamen de ésta, ni siquiera ponencia escrita y puesta á discusión, sino meras observaciones preliminares, á las que el Sr. Villaverde fué contestando una por una, en términos clarísimos y plenamente demostrados con su notoria competencia. De ellos resulta, en conjunto, que aquel cálculo preventivo de 68 millones debe quedar reducido á 35, sin que las cifras parciales en que se descomponen puedan ofrecer otra duda que la de estimar en francos ó en pesetas la dotación de 25 millones, con cargo á la recaudación de Aduanas, destinada al fondo de saneamiento de la circulación metálica.

Tanto por la conveniencia de fijar desde luego dicha cifra, y con ella de una manera cierta y determinada el crédito correspondiente del Presupuesto de gastos, como por acomodarla á los designios de la Comisión, el Sr. Villaverde no mostró la menor resistencia á que se entienda evaluado dicho contingente en la cantidad de oro que equivalga á los 25 millones de pesetas, considerando ésta como la recta interpretación del sentido y de la letra del proyecto, que cuando fija cantidades en oro ó en francos lo dice expresamente, como en el artículo 5.º, respecto de la Deuda flotante, para anticipar los ingresos de Aduanas, y en el 6.º para determinar el importe del anticipo sobre las minas de Almadén.

También presentó el Sr. Villaverde

á la Comisión un exacto estudio de los excedentes de los cuatro últimos años, para demostrar que el coste ó sacrificio impuesto por la ley relativa al cambio exterior, si llega á probarse, como es de esperar, cabe perfectamente en el superávit que debe ofrecer el Presupuesto, dejando todavía en sus crecientes ingresos el margen progresivo que exige el desarrollo de los grandes servicios del Estado á partir del ejercicio de 1905. Insistió también el respetable expresidente del Consejo en la conveniencia de que la Comisión presente dictamen acerca del proyecto de liquidación y saldo de los descubiertos de Ultramar y facilite la discusión del relativo á la mejora del cambio, pues ambas leyes son necesarias para trazar la línea divisoria entre el período de liquidación, que, con las previsiones que contiene, puede darse por regulado, y el de reconstitución, que debe abrirse en 1905.

Por la importancia que tiene el informe del Sr. Villaverde y por la justa autoridad financiera de que goza, hemos creído conveniente ampliar el extracto que hicimos, á fin de reflejar en estos asuntos de interés general con toda exactitud las opiniones autorizadas que se sustentan.

Plato del Día

ALVAR-FÁÑEZ

(Retrato)

Muy leal y valiente es lo que fué Minaya. Por eso del se dice su claro nombre, y basta. Hería en los más fuertes haces y demás lanzas y hasta el codo de sangre de moros chorreaba, el caballo sudoso, toda roja la espada.... Cuando Ruy le ofrecía su quinta en la ganancia, tornábase enojado, ni un dinero aceptaba. Fué embajador del Cid á Alfonso por la gracia... Mas todos sus discursos fueron estas palabras: «Gané á Valencia el Cid, Señor, y ós la regalo»....Deste buen caballero aquí el decir se acaba. De Minaya Alvar-fañez quien quiera saber más lea el grande poema que fizo Per Abad de Rodrigo Ruy Díaz-Myo Cid, el de Vivar.

MANUEL MACHADO

(Del Blanco y Negro.)

Pequeñeces (1)

LAS COTORRAS

Es un tipo tan conocido en la sociedad, que por sabida y enojosa, huelga su descripción.

La que nos ocupa es vieja y por apéndice vinda de las que no se entregan, ni al peso de los años.

Ataviada como una jovencita, concurre á ciertas reuniones familiares, en las que aún cambia miradas de carnero moribundo y ridículas sonrisas, con algunos jóvenes que apenas si pueden contener las suyas.

Oigamos un diálogo que sorprendí no ha muchas noches:

—D.ª Luisa—decía dirigiéndose á la viuda un simpático joven.—Tengo que comunicar á V. una gran noticia.

—Así debe ser, á juzgar por la alegría que revela tu semblante—respondió la aludida.

—Aprecia V. misma. Estoy enamorado y me caso.

—¡Hola! Nada menos: ¿Qué callada has tenido tu resolución! Y ¿quién es la favorecida, si no es indiscreta la pregunta?

—Indiscreta! ¿Qué disparatelo pero quisiera que V. lo adivinase.

—No sé, no sé, Pepito... lo que deseas que yo adivine.

—No ha visto V. en mí ninguna deferencia... hacia determinada persona, que la hiciese comprender lo que dicen no puede estar oculto?

—Son los jóvenes tan parecidos á las mariposas, que cualquiera adivina donde van á parar el vuelo.—y D.ª Luisa mirando intencionalmente á Pepito, dejó vagar por sus labios una sonrisa, capaz de helar un torrente desbordado.

Por más que Pepito era muy niño, comprendió la fatal equivocación de la viuda y formalizando el asunto la dijo:

—He debido empezar por decirlo, que me caso con una amiga de V.

—¿Antigua mía?—respondió D.ª Luisa mudando de tono y de color.

—Seguramente. Su más íntima amiga, su preilecta. Elvira, en fin.

—¡Ah! sí—respondió la señora con frialdad harto significativa—muy joven, muy vistosa, muy bien vestida, pero... yo hubiese deseado otra mujer para ti.

—Es extraño! Siempre que hemos hablado de ella, la ha elevado hasta el empero.

—Sí... Después de todo no soy yo la que se va á casar....

Cada uno hace las cosas á su gusto.... pero tu sabes lo que aprecio á tu madre, siendo natural que me interese por ti, porque los hombres buenos son siempre los predestinados á....

—Por Dios! D.ª Luisa. No me ponga V. en un potrero con esas reticencias. En nombre de nuestra buena amistad, séame V. franca.

—Lo seré; lo seré, por más que no me gusta ocuparme de faltas ajenas; pero vas á casarte y es para mí un deber de conciencia, revelarte lo que para todos es un secreto.

Pepito se puso densamente pálido y estuvo á punto de echarse á llorar; más recordando que era hombre, contuvo un raudal de lágrimas que acudían á sus ojos, y con temeroso acento insistió:

—Hable V. claro si no quiere que pierda el juicio! Elvira es mi primer amor, mi único amor, mi vida, todas las aspiraciones de mi alma las llenaba ella; pero si debo renunciar á mis ensueños de felicidad, sabré estrechar mi corazón, retorcerlo, arrancarlo, antes que....

—Prudencia, mucha prudencia, Pepito y que este secreto no asoma á tus labios, como no hubiese movido los mios, á no obligarme las circunstancias. Ya ves la confianza que la inspira mi discreción, que teniendo familia, solo se ha comunicado conmigo.

Pepito hizo un gesto de impaciencia.

—Ya habia yo observado algo—continuó doña Luisa—porqué ciertas cosas saltan á la vista; pero la otra noche, me dijo con mucho misterio:

«Quiero que salgamos solas, y de esto, que no se entere mi familia ni Pepito.»

—Ni yo tampoco?—dijo el joven con creciente interés.

—Menos que nadie.

—Tan trascendental es ese secreto?

—Fuga tu mismo.

Y V. por qué se prestó....

—Las niñas de hoy, comprometen á cualquiera con sus risitas y gamoñerías. Qué desocelo! Me llevé:.....

—Dónde?—gritó exasperado el joven.

—¡A la perfumería Inglesa! y con la misma naturalidad que hubiese pedido una pastilla de jabón, le dijo al perfumista.

«Una toalla de Venus» y dejó sobre el mostrador.... yo no se que monedas, porque avargonzada volví la cara á otro lado. ¡Qué horror!.....

—¡Jesús! ¿qué peso ha quitado V. de sobre mi corazón—suspiró Pepito, respirando libremente.

—Parece que no le ha sobresalido mucho la noticia.

—Señora! Si hubiese V. empezado, por la dichosa toalla, me habria evitado el rato más amargo que pasaré en toda mi vida.

—¿Cuál es tu resolución?

—Muy sencilla: Regalar á Elvira un ciento de esas dichosas toallas, para que no tenga el temor de confesarme esa inocentada, cuando sea mi mujer.

Por esta vez la cotorrada no produjo más efecto que el mal rato causado al joven Pepito; pero: ¡Cuántas y cuántas veces estas inconscientes parle-

ras, destruyen no solo un casamiento convenido, sino hasta la paz y felicidad de los hogares.

CLEMENCIA LARRA

Revista Agrícola

Reproducción rápida

de las patatas.

Cuando se ha obtenido una variedad de patatas resistente á las enfermedades que tantos estragos hacen en este tubérculo, es importantísimo el conseguir propagar con rapidez dicha variedad resistente, pudiendo realizarse ganancias enormes en el período de obtención de tubérculos destinados á la reproducción, pues estos tubérculos se pagan á precios muy superiores á los destinados á la alimentación.

Juzgamos, por lo tanto, interesante dar á conocer el procedimiento seguido en Inglaterra para conseguir la reproducción rápida de patatas resistentes.

Elegidos buenos tubérculos, se parten en trozos de modo que cada uno de éstos lleve una yema y se disponen para plantarlos en tiestos.

La operación se efectúa á principios de Abril, aunque en circunstancias ordinarias puede comenzarse antes. Dos motivos pueden retrasar la operación:

- 1.º El que las yemas se hallen atrasadas; y
- 2.º Evitar el peligro de las heladas de Marzo antes que se hallan hecho trasplantes.

No disponiendo de grandes locales bajo techo, se puede hacer la plantación al aire libre. Con este fin, en las experiencias á que nos referimos se eligió una porción de terreno llano y á nivel, en donde se colocaron los tiestos por filas de 10 con pequeños espacios entre ellos. En el extremo Norte del terreno se levantaron unas especies de vallas hechas con paja de unos 4 1/2 pies de altura; del mismo modo se colocaron vallas como éstas á la parte Norte de cada tiesto, y al Sur otras de 2 1/2 pies con objeto de no impedir la acción del sol. Se arregló asimismo una fila de estacas de unas cuatro pulgadas de diámetro en el medio y que sobresalían unos tres pies sobre el terreno. Á lo largo de esta fila de estacas se aseguró un alambre. Á partir de esta fila central de estacas se tendió una especie de red de alambre, que por cada lado se sujetó á otra fila de estacas de unas 15 pulgadas de altura.

Estas redes tienen por objeto servir de sostén á la cubierta de lona ó de estera para proteger la plantación durante las noches en los días frios y en los períodos de lluvias. Las cubiertas estaban constituidas por bandas de 12 pies de anchura y dispuestas de modo que se pudiera correr y descorrer fácilmente. La inclinación de los alambres tiene por objeto el que las cubiertas que sobre ellas descansan queden con la misma inclinación para que escurra fácilmente el agua de lluvia.

En las horas de sol estas cubiertas deben descorrerse á fin de que los rayos solares actúen el mayor tiempo posible sobre los tiestos, y en el momento en que la lluvia ó el frío se presenten deben tenderse las cubiertas. Se coloca en las vasijas tierra fina y fértil, que se mezcla al mismo tiempo con una pequeña cantidad de superfosfato cálcico. Se cortan los pedazos de patatas y se entierran lo más rápidamente posible en los tiestos preparados, procurando siempre colocar cada pedazo de manera que la yema quede mirando hácia arriba. El modo de hacer la plantación consiste en llenar los tiestos de la tierra hasta el borde superior, aplanar ó comprimir ligeramente dicha tierra, hacer un agujero con un cuchillo, y en su fondo colocar el pedazo de tubérculo, y concluir de llenar el agujero con tierra blanca. Hecho esto, ya no son necesarias más precauciones, sino correr y descorrer las cubiertas, teniendo en cuenta el tiempo reinante, y si fuera necesario, un ligero riego de tiempo en tiempo,

para mantener siempre los tiestos con una ligera humedad. Esto dependerá, naturalmente, de la fuerza del sol y de las condiciones higrométricas de la localidad. Los trasplantes se hacen cuando los tiernos vegetales nacidos en cada tiesto hayan adquirido una robustez conveniente.

En los campos destinados a la plantación se dan las labores oportunas, removiendo bien la tierra, ya con la azada, ya con el arado, y marcando las líneas para la plantación a distancias de 32 pulgadas unas de otras. A lo largo de estas líneas se van colocando las plantitas de los tiestos, a 30 pulgadas unas de otras. Para transportar los tiestos al campo donde se van a efectuar los trasplantes, se utilizan unos bastidores de madera formando enrejado, y en los espacios cuadrangulares, hueco que dejan los listones, se van colocando los tiestos; de esta manera se puede trasportar buen número de éstos de una sola vez al terreno escogido y preparado. En el terreno se va haciendo un agujero para cada planta y ésta se coloca en él con la tierra procedente del tiesto y con la que haya quedado adherido a las raíces.

Una vez que la plantación ha sido hecha, los cuidados subsiguientes de cultivo son los mismos que en la práctica ordinaria. El haber hecho la primera plantación en tiestos, aun cuando parezca cara, es, sin embargo, muy económica, porque es rara la planta que así se pierde, mientras que haciéndolo sobre el suelo a campo abierto el tanto por ciento de las plantas perdidas es muy elevado. Además, las plantitas que así resultan de cada fragmento de tubérculo con sólo una yema son tan robustas que por eso es necesario al hacer el trasplante conceder a cada una las 60 pulgadas que de un lado y otro se le deja. Haciendo los cortes de la manera indicada y llevando con cuidado todas las operaciones, no es difícil de una libra de tubérculo llegar a obtener 100 kilos de patatas. Esta cifra no es, sin embargo, más que un término medio, llegando a veces a una producción muchísimo mayor. De esta manera, de un solo tubérculo se puede llegar a producir en un corto número de cosechas una enorme cantidad de patatas, con lo cual, aunque los primeros gastos hayan parecido excesivos, puede obtenerse una ganancia enorme.

VICENTE VERA.

Instrucción pública

El sábado, día 13, celebró sesión la Junta provincial de Instrucción pública, y se tomaron los siguientes acuerdos:

Que el señor Inspector de primera enseñanza que gire visita extraordinaria al pueblo de Fuentes, para que informe acerca de las condiciones de la casa que está destinada para habitación del maestro.

Cursar con informe favorable el expediente incoado por el maestro del Cubillo, D. Damián Iruela, solicitando nuevo título administrativo de 625 pesetas, por virtud del último censo de población.

Ordenar al Ayuntamiento de Oter, que proceda al arreglo del local-escuela, y no disponga de él para otros usos que para los de la enseñanza.

Aprobar el cierre de la escuela de Fuensañán, por motivo de epidemia.

Cursar con informe favorable las renunciaciones de sus cargos presentadas por el maestro de Torremochuela, y la maestra de la segunda escuela municipal de Guadalajara.

Se designó una ponencia compuesta del Alcalde de esta capital, la directora de la Normal de Maestras, y el Inspector de primera enseñanza, para que informe en el expediente incoado por el Ayuntamiento de Guadalajara acerca de la creación de escuelas graduadas.

Y por último, que el Inspector informe la petición formulada por varios vecinos de Cabanillas, solicitando la creación de una escuela de niños.

Ha sido nombrado maestro interino de El Pozo de Guadalajara, D. Cónito Jiménez.

Muchos de los maestros que, por virtud de la nueva ley de presupuestos, han ascendido al sueldo de 500 pesetas, han presentado las copias de sus títulos administrativos sin hacer constar que están debidamente reintegradas.

Por tal motivo han sido devueltas por la Ordenación de pagos las nóminas de Enero de todos los partidos, a excepción de las de Pastрана y Sacedón, cuyos libramientos, se han recibido, según digimos en el número anterior.

Los interesados deben apresurarse a subsanar tal defecto, remitiendo a la Junta provincial nuevas copias en la forma debida.

Ecós de sociedad

Han salido para Madrid donde se proponen pasar una temporada, las encantadoras señori-

tas Antonia Viejo, Carmen Albalá, Julia Hidalgo y otras muchas que no recordamos.

Con motivo de los días de carnaval se ven muy concurridas por las tardes las casas de los Sres. Susanna, Blasco; Martínez, Escribano, Palacios, Meseguer, la Rica y otras de la calle Malayer, centro como se sabe de la afluencia de máscaras.

Hemos tenido el gusto de saludar completamente restablecido de la lesión que sufrió en un pie, a nuestro distinguido amigo D. Francisco Carcaño.

Entre las muchas forasteras que tenemos entre nosotros, se encuentra la encantadora señorita María Ugarte.

Anoche salió para Badajoz, después de haber pasado unos días al lado de su familia según anunciamos, nuestro querido amigo D. Juan Gautier.

Nuestro querido amigo el joven D. Manuel Morlesin, se encuentra enfermo de algún cuidado. Celebraremos su pronto restablecimiento.

Ha salido para Cartagena, en unión del señor Conde de Romanones y para asistir a una cacería, nuestro querido amigo D. Alberto Romo.

Ateneo Obrero

El domingo 14 celebró su primer baile de máscaras esta culta Sociedad.

El conjunto de hermosas mujeres que allí se reunieron; el buen gusto y variedad de disfraces y el ingenio de que unas y otros hicieron gala, hizo que la velada resultase brillantísima.

Esta noche se repetirá la fiesta a la que nos proponemos asistir mi felicitación a la Junta de Gobierno.

Anticipo mis plácemes a la Junta del Casino y muy especialmente a nuestro amigo D. Fernando Rubín, por lo artísticamente que ha adornado el salón en que esta noche se verificará el baile de aquella distinguida Sociedad, el cual resultará seguramente tan brillante como todos los que en aquel círculo se celebran.

SMOKING.

SECCIÓN MÉDICA

Mucho se viene hablando estos días sobre la provisión de la plaza de médico de la Beneficencia municipal, vacante por fallecimiento de nuestro malogrado compañero Sr. Fernández.

Con este motivo, alguno de nuestros queridos colegas de la Capital, pide a la Comisión de Beneficencia que se ocupe enseguida de dicho asunto.

Tenemos entendido que el presidente de la Comisión Sr. Campos, citó hace ya más de quince días a los demás señores que la componen y si no se han reunido es porque aquellos no asistieron, por lo demás la resolución del asunto es muy clara, como dice muy bien el colega aludido, el Ayuntamiento no podrá hacer más que tener en cuenta lo que la ley señala, es decir, tener un médico por cada 300 familias pobres, y así sumadas las que existan en esta capital, le dirá el número de médicos que ha de sostener la Corporación.

Entiendo yo que los médicos libres de aquí sufren no pequeño perjuicio en sus intereses, admitiendo el Ayuntamiento en el padrón de beneficencia mayor número de familias que el que es natural, y en Guadalajara se dá el caso de ser de un 30 por 100, mientras que en las demás poblaciones de España lo es sólo de un diez por 100.

Muy sensible sería que se lastimase en sus intereses a algún querido compañero, pero tenga éste en cuenta que a los demás que tenemos que ganarnos el pan de cada día, se nos irrogaría también muchos perjuicios, conque incluyesen en la beneficencia unos cientos de familias, que son las que en parte constituyen nuestra clientela particular.

Muy en breve pues, se ocupará nuestro Ayuntamiento de este asunto, y si como es de esperar obra con arreglo a las leyes, no con arreglo a un Reglamento que ni siquiera está sancionado por el Gobierno civil, ni por el Ministerio de la Gobernación, le aplaudiremos.

El Boletín de la Revista de Medicina y Cirugía prácticas publica en su último número el Programa de premios y socorros que la Real Academia de Medicina ha de conceder para los años de 1904 y 1905.

Los temas sobre que han de versar las memorias que se presenten para optar a los citados premios son:

- 1.º Forma clínica, etiología, patogenia y tratamiento de la gripe.
- 2.º Valor de los factores hemáticos para el diagnóstico, pronóstico y tratamiento de las afecciones quirúrgicas.

Para cada uno de estos temas habrá un Premio, un Accésit y Menciones honoríficas.

El Premio consistirá en 750 pesetas, medalla de oro, diploma especial y título de socio corresponsal.

El Accésit en medalla de plata, diploma especial y título de socio corresponsal.

Las Menciones en un diploma. Además la Real Academia imprimirá las memorias que fueran premiadas si sus dimensiones no fueran excesivas entregándose a sus autores 200 ejemplares.

Anuncia también otros premios entre ellos el de «Alvarez Alcalá sobre el tema Estudio crítico de las medicaciones sintomáticas en el dolor, en la disnea y en la hemoptisis».

Si alguno de nuestros compañeros quisiera enterarse de más pormenores, puede desde luego consultármelo y tendré sumo gusto en complacerle

DR. LUIS SOLANO

Vacantes

La de *Guadalmer* (Ciudad Real) Dotación 1000 pesetas por la asistencia a 25 familias pobres, 300 pesetas por la asistencia a los individuos de la mina *Bombita* de aquel término, y las iguales. Solicitudes hasta el 30 del corriente.
 —La de *Cuevas de I. elasco* (Cuenca) Habitantes 500.—Estación del F. C. de Aranjuez a Cuenca.—Dotación 100 pesetas por Beneficencia, y las iguales. S. hasta el 28 de Febrero.
 —La de *Gaviria* (Guipúzcoa) H. 950.—Dotación 375 pesetas por Beneficencia, y las iguales. S. hasta el 28 del corriente.
 —La de *Hornillos de Cerrato* (Palencia). Habitantes 44.—Dotación 250 pesetas por Beneficencia y 220 fanegas de trigo por las iguales. S. hasta el 28 de los corrientes. (Se advierte que será agraciado el primer médico que se presente en la localidad).
 —La de *Hontangas* (Burgos) H. 569.—Dotación 200 pesetas por Beneficencia, y las iguales. S. hasta el 29 de los corrientes.
 —La de *Nucia* (Alicante) H. 2.290.—Dotación 375 pesetas por Beneficencia, y las iguales. S. hasta el 1.º de Marzo.
 —La de *Villalmanzo* (Burgos) H. 1.120.—Dotación 500 pesetas por Beneficencia, y las iguales. S. hasta el 1.º de Marzo.
 —La de *Higuera* (Albacete) H. 2.700.—Dotación 999 pesetas por Beneficencia, y las iguales. S. hasta el 1.º de Marzo.

CARNAVAL

Al escribir estas líneas el clásico dios Momo, aludido por todos los revisteros de la época, ejerce sus jurisdicciones en esta capital, y muchos son los que amparándose en el antifaz, falseándose con la careta, ejercen de tifoneos y broma tras broma, procuran el divertimento propio y el de los demás.

No han sido muchas las máscaras, ni en sus disfraces ha presidido el mayor gusto. La temperatura fría ha helado los entusiasmos de bastantes que pensaban aprovechar la época para decir *cuatro verdades*, que el convencionalismo social, veda en otro tiempo y algún periodista conocedor de la política local, miedoso ante un catarro presunto, dejó inéditas bromas que en su imaginación quedarían archivadas si nosotros no le hubiésemos sorprendido algunas en su propio laboratorio mental y que damos a conocer a continuación:

A un periodista:

Como estás de oposición no nos llama la atención que en tus *Apuntes al vuelo*, descubras siempre un anhelo... recobrar pronto el *turrón*.

A una autoridad local:

Elegante en el vestir, presides con elegancia, y ya de tanta finura nuestra paciencia se acaba, pues aquí para *inter nos* lo que se pide con ansia son energías que obliguen a enmudecer a Medranda. (En sus cortas oraciones esto impetran de mañana todos los ediles, todos los de la cuerda monárquica.)

A otra:

Vislumbras el cambiar pronto el bastón y esto a nadie le llama la atención, más algunos del credo radical te tienen un *miaditis* tan cervical, que también en sus cartas oraciones impetran que no triunfe Romanones.

A un pesado:

Tanto darle con la *Guía*, y la *Guía* tanto anunciar y la *Guía* sin salir, ¡esto es mucho reventar!

A un protector:

Tu poético aticismo, tu gracia de periodista, tu chispa, tu sal, tu ingenio, cuentan se puso estos días a devoción de sagrados intereses de... ¡familia!

A un desengañado:

Salistes del ostracismo dando fé de monarquismo, mas sonó el primer disparo y ¡oh! concejal mio caro, volvistes a ser el mismo.

Y no vá más, por exceso de original.

Información

Redención a metálico

Habiendo surgido dudas sobre el alcance de la disposición que autoriza la redención a metálico, se ha publicado en el Boletín de ayer la siguiente aclaración, por el Gobierno de Provincia.

«Ministro Guerra, en telegrama ayer, me dice: En el plazo de redención con-

cedido en 2 del corriente mes, deben entenderse incluidos los reclutas de las dos quintas partes del reemplazo de 1902 que quedaron en Caja para ingresar en filas con los de 1903, y cuantos para el ingreso con estos se hayan de incorporar.—Lo digo a V. S. como contestación a telegrama del tres, relativo a este asunto y para su publicación»

Sabastas de Correos

Se ha dispuesto se saque a licitación pública, el servicio de la conducción diaria de la correspondencia en carruaje de cuatro ruedas ó automóvil entre Medinaceli y Molina de Aragón, bajo el tipo de 2.999 pesetas.

La subasta se celebrará en Madrid el día 9 del próximo mes, con arreglo al pliego de condiciones, que se halla en el Gobierno civil de esta provincia.

Las solicitudes se admiten hasta el día 4, en la Dirección general y en los Gobiernos civiles de Guadalajara y Soria.

También se saca a licitación pública la de Jadraque a Hiedelaencina, a caballo, bajo el tipo de 1.200 pesetas, celebrándose la subasta el día 11 de Marzo en el Gobierno civil, y expirando el día 5 el plazo de admisión de solicitudes.

Por la Comisión Mixta de Reclutamiento, se recuerda a los Sres. Curas párrocos y Jueces municipales el cumplimiento de lo dispuesto en el art. 123 de la Ley de Reclutamiento sobre envío de las relaciones de mozos que hayan cumplido la edad señalada para ser comprendidos en el alistamiento anual.

Ha pasado a informe de la Comisión provincial, el incidente surgido en el expediente de ruina de las casas que poseen en la Plaza Mayor, D. Lorenzo Vicenti y D. Hilario Suárez.

El Boletín oficial publica la convocatoria para elecciones de Concejales, en los pueblos de Alaminos, Anchuela del Pedregal, Chillarón del Rey, Pinilla de Jadraque, Barriopedro, Chequilla, Ocentejo, Olmeda del Extremo, Quer, Retiendas, Torrecuadrada, Valdesotos, Orche y Padilla de Hita, señalándose el día 28 próximo para que tenga lugar la elección.

Según nos comunican desde Mazarete, parece ser que el reparto de la correspondencia en aquel pueblo se verifica con bastante retraso, las más de las veces, con perjuicio de los intereses del vecindario.

De la amabilidad del Jefe de Correos esperamos sean corregidas las referidas faltas, si se comprobasen.

Ha presentado la renuncia del cargo de Secretario del Gobierno civil de la provincia, el nombrado D. Cristóbal Montes del Castillo.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta población, a nuestro muy querido amigo el Diputado provincial D. Juan Megino y a nuestro no menos querido amigo, el comerciante de Atienza, don Luciano Mas.

Éxito seguro

Las indigestiones, dispepsias, dolor de estómago, diarreas y disenterias, en niños y adultos, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

Agradecemos muy de veras la atención que han tenido para con nosotros, visitando esta redacción las estudiantes «La Tuna de San Carlos», «Los niños llorones», «Los Marineros» y «La de los Astrólogos».

Esta última formada por obreros de la Maestranza de Ingenieros se ha distinguido como todos los años por la corrección en sus disfraces, por sus *couplets* divertidos, y su destreza en el manejo de los instrumentos de cuerda.

Es director de ella D. Isacio de Cañas; presidente Julián Puertas, y el artístico estandarte ha sido pintado al óleo por el obrero Enrique Santafé, que ha demostrado, ser un artista inteligente.

A todos nuestra felicitación.

El día 1.º del próximo mes de Marzo deberán concentrarse en la zona de esta capital, las dos últimas quintas partes de los reclutas del reemplazo de 1902 y las dos primeras quintas partes de el de 1903.

Corresponde incorporarse a esta capital 536 reclutas.

Se reunieron, por fin, las Secciones del Congreso y nombraron diversas Comisiones parlamentarias, de las cuales sólo dos interesan al Ejército.

La primera es la encargada de dar dictamen sobre el proyecto de ley reorganizando los servicios de Guerra. Compónenla los Sres. Crespo de Lara, Amat, Suárez Inclán, O'Donnell, conde de Torre Vélez, Martínez Contreras y Montes Sierra. Todos ellos, según nuestras noticias, están conformes con la índole del proyecto, y no es de creer, por tanto, que en el seno de esta Comisión surja dificultad ninguna para el más pronto despacho del dictamen.

Presidirá la Comisión el general Suárez Inclán.

La otra comisión tiene por objeto dictaminar sobre una proposición de ley que presentó hace ya algún tiempo el diputado Sr. Crespo de Lara, y en ella se pide la concesión de pensión a las viudas y huérfanos de los generales, jefes y oficiales que hoy por la ley están privados de ella.

Consta de dos artículos. Por el 1.º se les otorga derecho a dejar pensión a los generales jefes y oficiales que hubieren contraído matrimonio después de promulgada la ley de 23 de Julio de 1891, sin contar doce años de servicio, pero siempre que tuvieren veinticinco años de edad y se hallaren en posesión del sueldo de capitán.

Por el 2.º se concede igual derecho a los que hubieren contraído matrimonio después de promulgada la ley de 23 de Julio de 1891 y antes de

publicado el Real decreto de 27 de Diciembre de 1901.

La Comisión nombrada la componen, con el Sr. Crespo de Lara, autor de la proposición, los señores conde de Albay, vizconde de Eza, Cortezo, la Cierva y Viesca.

Destinos de ingenieros

Han sido destinados, en el cuerpo de Ingenieros, el coronel Sr. Vidal á su situación de excedente, los tenientes coroneles Sres. Parellada, á la comandancia de Valladolid; Pajés, al 4.º regimiento de zapadores minadores; Fernández y Menéndez, al 2.º regimiento de zapadores, y González y Gutiérrez-Palacios, á la comandancia del Ferrol.

Los comandantes Sres. Acebal, al 2.º regimiento de zapadores; Rocha, á la comandancia de Ceuta; Portillo, á la de Las Palmas (Gran Canaria), Gómez, á la de Vigo, y Villarrasa, á la de Algeciras.

Los capitanes Sres. Anca al 2.º regimiento de zapadores; Ramón, al 3.º, Barranco, al 4.º, Requena, á la compañía de zapadores de Tenerife, y Fernández Herce, al 6.º depósito de reserva.

Los primeros tenientes Sres. Jiménez, al segundo regimiento de zapadores, y Sárraga á la compañía de zapadores de la Gran Canaria.

A la comisión liquidadora del batallón mixto de ingenieros ha sido destinado el comandante Sr. González Estefanía.

La comisión provincial ha pasado á informe del arquitecto el expediente de saneamiento del solar que posee la Diputación junto al Hospital Provincial, para dar debido cumplimiento al último bando de la Alcaldía de esta capital.

Socorros de lactancia

Se han concedido los solicitados por Clementa de la Torre, de Cifuentes; Carlos Lorenci y Venancio Fuentes de Guadalajara, y Mariano Atanque, de Maranchón.

Han sido aprobadas las cuentas de Alcumeza de 1902 y las de Semillas de 1893 á 95.

En las oposiciones celebradas para el ingreso en el Cuerpo de Archiveros, ha obtenido plaza el joven empleado de esta Delegación de Hacienda nuestro amigo D. Luis Delgado.

Ha sido dado de alta por curación, el único enfermo varioloso que existía en el Hospital Civil provincial.

Con este motivo desde el próximo jueves será permitida la entrada al público en el benéfico establecimiento.

En los pasados días ingresó en el Hospital Civil, por haber sufrido una lesión en un hombro, uno de los celadores del Colegio de Huérfanos de la Guerra.

Ha fallecido en Santiago de Galicia, el joven capitán de Ingenieros D. Emilio Figueras Echarrí.

Era muy querido en la ciudad compostelana, en cuyo Instituto hizo sus estudios y después obtuvo el número uno en su ingreso á la Academia militar de Ingenieros.

Se ha concedido la gratificación correspondiente á los diez años de efectividad que cuentan en su empleo á los capitanes de Ingenieros don Miguel Gómez y Tortosa, D. Juan Villarrasa Fournier, D. Joaquín de Pascual y Vinent, D. José Ubach Elósegui, D. Julián Cabrera y López, don Jacobo Arias Sanjurjo, D. Cecilio de Torres y Elias, D. Salvador Navarro Pagés, D. Arturo Chamorro y Sánchez, D. Antonio Fernández Escobar, D. José García de los Ríos, D. Ignacio Ugarte Macazaga, D. Benito Benito y Ortega, D. Eustaquio Abaitua Zubizarreta, D. José Bustos y Orozco, D. Miguel de Torres é Iribarren, D. Leoncio Rodríguez Mateos, D. Epifanio Barco y Pons, don Ricardo Ruiz Zorrilla y Ruiz Zorrilla, D. Bonifacio Méndez Conde y Riego, D. Sixto Laguna y Gasca, D. Angel de Torres y de Illescas, D. Alfonso García y Roura, D. Pedro Maluquer y Viladot, don Gumersindo Alonso y Mazo, D. Mariano Valle Sacristán, D. Antonio de Tavira y Santos y D. Julio de la Fuente y Herrera.

Teatro

El sábado, 27 del corriente, empezará á actuar en el Teatro principal una compañía cómica-lírica, que dará seis funciones, para las cuales se ha abierto el correspondiente abono.

He aquí la lista de la compañía: Director: D. Julián Fuentes.

Maestro-concertador: D. Julio Cristóbal.

Primeras tiples: D.ª Aurelia Cerdeño y doña Antonia Lorell.

Segundas tiples, D.ª Josefa Cañete y D.ª Antonia Rodríguez.

Característica: D.ª Consuelo Vila.

Primer actor: D. Ramón Santiago.

Tenor cómico: D. Félix Angoloti.

Baritono: D. Gregorio Cruzada.

Bajo cómico: D. Julio Marraci.

Entre las obras que se pondrán en escena figuran La Muñeca, La Camarona, La Inclusiva, Guillermo Tell, La Reina Mora, La Perla Negra y El Señor Marqués.

Para presenciar la representación de las obras de que son autores, se asegura que vendrán á Guadalajara los Sres. Jakson, Arniches, Paso y Cuevas.

Hace días se detuvo breves horas en esta población, con el fin de saludar á sus antiguos compañeros, el comandante de Ingenieros D. Francisco Echagüe, continuando después su viaje á París donde tiene su destino como agregado á la embajada.

Los jefes y oficiales del Parque Aerostático le obsequiaron con un banquete.

Le ha sido concedida la cruz sencilla de San Hermenegildo, al comandante de Ingenieros señor Escrig.

Academias y Colegios

Se les concede los beneficios que la ley vi-

gente otorga á los huérfanos de militar muertos de resulta de enfermedades adquiridas en campaña, á los del teniente coronel de Ingenieros, retirado, D. Nemesio Lagarde, al del capitán de Infantería, D. Julián Sánchez Castro; á los del de igual graduación de la Guardia civil, D. Julio Martí, y al del segundo teniente de Infantería, D. Vicente Ruiz Pérez; y se les concede derecho á ingreso, por turno preferente, en el colegio de Guadalajara, á la huérfana del capitán de Infantería, D. Juan Gómez Escalante, y al del médico primero D. Eduardo Sierra y Cárdenas; y por el turno ordinario, á las del teniente coronel de Infantería D. Fernández Arias, y á las del comandante D. Ignacio Elizaga.

Se encuentra gravemente enfermo el celador de globos, nuestro querido amigo D. Julián Portell. Celebraremos su pronto restablecimiento.

VENTA DE FINCAS

EN

MOHERNANDO

Se venden varias fincas rústicas en el término municipal de Mohernando, en su mayoría lindantes al término de Humanes. Su total cabida cincuenta y dos fanegas de tierra.

Para tratar precio y condiciones de venta, con los contadores-partidores de la testamentaría de D.ª Carmen Brias, los letrados de Guadalajara Don Juan Zabala, Miranda, 2 y D. José María Solano San Miguel, 8.

A petición propia le ha sido concedido el pase á situación de reemplazo, al Teniente coronel de Ingenieros Sr. Eloy y al capitán de la misma arma Sr. Ruiz.

Ayer á las cinco de la tarde falleció en esta población el joven Miguel Delgado Monroy. Nuestro más sentido pésame á su inconsolable familia.

Hoy ha dejado de existir en esta ciudad, la Sra. Viuda de Soto, D.ª Carlota Fernández Millas.

Reciban su hija y nietas la expresión de nuestro sincero pésame.

En el pueblo de Ciruelas, se verificó ayer el matrimonial enlace del joven D. Daniel Ramírez, hijo de nuestro querido amigo D. Saturio, con la bellísima señorita Dolores Pérez Muñoz.

Los recién casados llegaron anoche á esta capital y han salido esta mañana para la Corte. Les deseamos todo género de felicidades.

FÉ DE ERRATAS

Por Dios, señores cajistas, ¡cuidado con las erratas! ¡compasión para el que escribe, aunque de forma tan mala, en los dos varios sentidos que se dan á la palabra!

Yo sé bien, aunque me pesa, que son mis rimas prosaicas! pero al menos van medidas como los cánones mandan, y no formo endecasílabos como el que ustedes me largan, con un en de su cosecha, que si ofende á la gramática, lastima más todavía á la métrica palabra!

Yo, no escribí en mis cartillas la sílaba intercalada; ¡revisenlas, si lo dudan! que aunque mi letra no es clara, no llega á tanto ¡canástoles! su oscuridad malhadada. Y lo dicho, amigos míos, ¡cuidado con las erratas!

EL JAPÓN Y RUSIA

Por disputar con tesón el dominio de Corea, luchan Rusia y el Japón; ¡sea el triunfo del que sea no ha de vencer la razón!

¡Por qué la espada del fuerte no defiende la justicia, y son luchas de codicia las que llevan á la muerte para saciar la avaricia!

¡Por qué ese pueblo coreano, con el derecho á vivir; contra todo ¡jus humano, invadido de otro, hermano, se halla en trance de morir!

Rusia lo invade por tierra como el Japón por el mar, y con frescura que aterra mueven en su suelo guerra sin venirle á consultar.

De suerte que, sin razón, porque tienen el poder pueden Rusia y el Japón,

en suelo de otra nación sus conflictos resolver.

Como en los tiempos de Breno, no hay otra ley que la espada, y el que la tiene afilada puede cortar en lo ajeno ¡y nadie le dice nada!

¡Que nos sirva de lección lo que en el mundo sucede! ¡que en la memoria nos quede! ¡porque nueva expoliación aún sufrir España puede!

H.

Cocina de La Region

Berenjenas rellenas

Se cortan á lo largo las berenjenas, se quita una parte de ellas, que se pone en una cacerola con cebolla, setas, perejil y bastante pan rallado, todo picado, se sazona, se retira de la lumbre y se liga con yemas de huevo; se llenan de este relleno las dos mitades de las berenjenas, se colocan en una fuente que resista á la lumbre, se rocían con aceite y se ponen á cocer al horno.

DR. ZAMPA.

Ultima Hora

POR TELÉFONO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid 16

A las cuatro de la tarde

Firma regia

El Ministro de la Gobernación ha puesto á la firma del Rey un decreto convocando á elección parcial de un Senador por Ciudad-Real.

La estudiantina Cordobesa

También ha solicitado la vένα de S. M. para presentarle la estudiantina Cordobesa, que será recibida á las siete de la tarde en Palacio, donde dará un concierto.

El Carnaval

El festival del Retiro, estuvo animadísimo.

Esta tarde irá el Rey á la Castellana.

Está muy satisfecho de las manifestaciones de respeto y cariño, de que fué objeto en el día de ayer en el festival del retiro.

El Presidente de caza

El Sr. Maura ha salido para Toledo, donde pasará el día cazando en una posesión de la Condesa de Bornos.

RUSIA Y JAPÓN

Telegrafían del teatro de la guerra, que la escuadra rusa ha salido de Puerto Arturo, dejando encomendada la defensa de la plaza á las fuerzas de tierra.

Averías reparadas

Los barcos japoneses, Kasagi, crucero protegido, y un cañonero de los que sufrieron averías en el combate de Puerto Arturo, se han incorporado á la escuadra en Jokohama, después de repararlas.

Más fuerzas rusas

Los rusos han reforzado la línea del Yalú, con treinta y siete mil hombres más.

Nuevo combate

Telegrafían de Tien-tsin, que se ha librado un nuevo combate con fecha once del actual, en el cual los rusos han perdido varios barcos y les han apresados otros.

La noticia es de origen japonés, y necesita confirmación.

Mastmai bombardeado

La escuadra rusa de Vladivostok ha bombardeado el importante puerto de Mastmai, situado al Sur de la Isla de Yeso junto á Hakodate en el estrecho Sangar.

Desde allí se dirigen hácia las Islas Matsu-Sima, situadas al Oeste de Corea á la altura de Seul, capital de la península coreana.

Esta noticia ha causado sensación en Londres.

Nuevo almirante

Del mando de la escuadra rusa en el Extremo-Oriente se hará cargo el Almirante Makrosff, por reciente decreto imperial.

El mando de Puerto-Arturo será encomendado al gran duque Cirilo.

PERPÉN.

Las noticias de la guerra absorben la actualidad y son objeto de la pública atención

No se habla de otro asunto y más si se tiene en cuenta que á España podrían alcanzar las salpicaduras.

Las informaciones que se reciben por los grandes rotativos españoles, todos procedentes de Inglaterra y Estados Unidos dan la nota de simpatía que aquellas naciones sienten para el Japón.

Pero con estos efectos ó sin ellos, la valentía de la nación oriental tomando la ofensiva y atacando Puerto Arturo y causando averías á varios barcos rusos, acogido ha sido con verdadera simpatía, mucho más porque en nada desdice de las tradiciones de la marina y el ejército japonés en la guerra pocos años hace, sostenida con China.

Rusia se dispone á castigar duramente la que supone osadía y temeridad japonesa y por los preliminares, no es dudoso asegurar vamos á ser testigos de una guerra cruenta entre dos naciones poderosas.

Difícil es recoger hoy impresiones definitivas del avance japonés y esperar debemos á días futuros, para deducir consecuencias del gravísimo conflicto.

Mercados

El de la Capital

En el mercado de hoy han regido los precios siguientes:

Cebada ladilla á 32 y medio y 33 reales fanega. Id. caballar á 31, 31 y medio, 32, 32 y medio y 33 id. id. Avena á 22 y medio, 23 y 23 y medio id. id. Trigo 46 y 48 id. id.

Meteorología

OBSERVACIONES DEL PARQUE DE AEROSTACION

MES DE FEBRERO

Table with 3 columns: DÍA, DÍA 15, DÍA 16. Rows include: PRESIÓN BAROMÉTRICA (9 mañana, 15 tarde), Cantidad de agua recogida en el pluviómetro, Cantidad de agua evaporada, TEMPERATURA DEL AIRE (Máxima, Mínima), VELOCIDAD DEL VIENTO EN KILÓMETROS POR HORA (Máxima, Mínima).

Dr. Moya

Ex-alumno interno de los Hospitales Clínico y San Juan de Dios en Cádiz y ex-alumno interno de la Clínica oftalmológica del Dr. del Toro en la misma capital, ofrece sus servicios como especialista en las enfermedades de la vista.

Calle del Museo números 23, 25 y 27, bajo, derecha, Guadalajara.

Martes, jueves y sábados de pago, y los miércoles para los pobres.

Horas de consulta de una á tres.

Vino tinto de primera calidad á 6 pesetas los 16 litros (una arroba) en la bodega de D. Ecequiel de la Vega, calle de Hurones.

Horas de venta, de once á una todos los días.

SE TRASPASA la única farmacia establecida en un pueblo distante tres horas de Guadalajara; cuenta con más de 30 años de existencia y tiene además del pueblo otros anejos. Produce unas tres mil pesetas y se cobra adelantado en la recolección. Se dará en buenas condiciones, y de convenirle al comprador, también se le vende la casa donde está establecida por ser del mismo farmacéutico. Para informes, dirigirse al Sr. Cura Párroco de Santiago de Guadalajara 2-1

PARA CARNAVAL. Se alquilan PELUCAS LUCAS como todos los años en la acreditada Peluquería de la Viuda de Martín.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Pesetas 250 semanales
Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer
Concesionarios en España: ADCOCK Y C^{IA}
Sucursales
en la provincia de Guadalajara
Guadalajara: Calle Mayor Alta, 10

SASTRERIA MILITAR Y DE PAISANO
VIUDA DE CARO Y HERMANO
SUCESORES DE CARO HERMANOS
19—CRUZ—19.—MADRID
Premiados en la Exposición de Paris

Uniformes para colegiales.—Impermeables de reglamento y de paisano desde 60 pts
Prontitud en los encargos. Corte y confección esmerada. Se garantizan los bordados

Vino tinto superior

Se vende á 6 pesetas arroba desde media cuartilla en adelante en la Bodega del Sr. García Montesorro calle de Miranda.
Horas de 11 á 1.

Hojalatero en Jadraque

Se hacen zafras para aceite á los precios siguientes:

De 20 arrobas, collate.	20 pesetas.
De 30 id. id.	24 id.
De 40 id. id.	30 id.

y además se regala una de arroba por cada zafra de 20 arrobas en adelante.

18-9

SE VENDEN
Seis mulas baratas.—Fonda del Norte darán razón. Av.

Droguería y Farmacia
DE
AGAPITO NÚÑEZ GIL
Mayor alta, 7.—Guadalajara

Específicos de todas clases, gran depósito de los de Espinal (Sevilla), goma plástica, Tropon Ortopedia.
Pólvoras y cartuchos.—Depósito de la Unión Esencias, Pinturas y Barnices 4-3

SE VENDE
Vino superior de cosechero, calle de Barrionuevo baja, núm. 27, duplicado á 28 reales arroba. Av.

IMPRENTA "LA REGION,"

Se hacen toda clase de trabajos con el mayor esmero y á precios sumamente económicos.

Recordatorios, esuelas de defunción (con opción á publicarse en el periódico "La Región,") membretes, modelación de Ayuntamientos y Juzgados municipales.

Tarjetas opalini (última novedad) 1'75 ciento.

8, San Miguel, 8 bajo

RELOJERÍA MODERNA

DE
Alberto González

En este acreditado Establecimiento encuentra su numerosa clientela un magnífico surtido en relojería de habitación y bolsillo, de las mejores y más acreditadas fábricas.

Se hace toda clase de composuras y se garantiza la buena marcha de sus relojes de uno á más años.

45, Mayor alta, 45.—Guadalajara.

(Frente á la Cooperativa)

2-2

Para esterar barato y bien
Vayan á casa de MIGUEL PÉREZ

Esmero, economía y prontitud
Grandes existencias en
toda clase de esteras

Ventas á plazos y por meses

PLAZA DE BRADI-FRENTE AL TEATRO
M.

NITRATO DE SOSA

Ahora es el momento oportuno para que los labradores se provean de NITRATO DE SOSA, excelente abono mineral que derramando sobre los sembrados en el mes de Marzo, aprovechando un dia lluvioso, asegura la cosecha y la multiplica.

Por probar poco se pierde.

Los pedidos pueden hacerse por conducto del Administrador de "La Región," á D. Amadeo Cros, BARCELONA.

Representante en Madrid,
MARIANO MATESANZ

Santa Catalina, 12